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疫下墮賭海 數月孭十萬
戒賭機構：30歲以下求助人激增「財仔」予「方便」借更多

日前打鼓嶺坪洋村兇殺罪中的死者，懷疑因欠下360萬元賭債招致

殺身之禍。卡塔爾世界盃將於年底開鑼，令人再度關注賭博問題。有

協助戒賭的機構代表接受香港文匯報訪問時表示，在疫情下，參與賭博的情

況愈趨嚴重，而近年的求助個案更有年輕化趨勢，30歲或以下的求助個案所

佔比例由2018年的16.5%升至今年的約24%。機構指出，有財務公司更因應

疫情下經濟轉差，給予債仔更多「方便」，甚至願意借出更多，令賭仔更易

泥足深陷，故最重要是有決心戒賭。有未滿30歲的求助人，在短短數月間由

以往每月只賭數千元變成欠下10多萬元賭債，幸能及早回頭，求助後立心戒

賭，更終止了馬會投注戶口及拒聽財務公司的誘債電話，終以8個月時間還清

債務，浴火重生。 ◆香港文匯報記者 聶曉輝

香港文匯報訊（記者 葛婷）粉嶺打鼓嶺追債殺人埋
屍案兩名涉案男子14日在粉嶺聯和墟一間餐廳被警方
拘捕，兩人各被控一項謀殺罪，昨日下午在粉嶺裁判
法院提堂。兩名被告暫無須答辯，署理主任裁判官黃
士翔將案件押後至12月9日再訊，以待警方索取法
醫、毒理及病理報告。其間，兩名被告須還押懲教署
看管。
兩名被告分別為陳華興（64歲、退休人士）及陳耀

龍（29歲、無業），各被控一項謀殺罪。
控罪指，兩人於2022年9月5日，在香港新界打鼓嶺
坪原路及無名路交界近燈柱AD3912一間廟內，謀殺男
子張毅強。兩名被告昨日沒有申請保釋，控方申請將
案件押後，以待警方進一步調查，包括病理報告、毒
理報告及法醫驗屍報告。
案情指，51歲男子張毅強於本月5日與家人失聯，新

界北總區重案組接手調查後，發現張在5日下午曾登上

一輛私家車，懷疑被載往打鼓嶺坪洋村，其後在一間
關帝廟內遇害。
警方於14日拘捕兩名疑犯，15日在關帝廟30米外草
叢起出被埋在30厘米淺坑的事主遺體。
死者眼耳口鼻被膠紙纏封，雙手被膠布綑綁，屍

坑最表層被水泥掩蓋。警方懷疑案件涉及債務問
題，姓張事主在廟內疑被毆打和刀刺，再被拖到附
近埋屍。

埋屍案兩人被控謀殺 還押12月再訊

由平和基金資助的錫安社會服務處勗勵軒
輔導中心主任嚴浩宇昨日在接受香港文

匯報訪問時表示，近年的戒賭求助者有年輕
化趨勢，不少為30歲或以下（見表），「我
在2010年入行，當時求助者的年齡中位數為
50歲，10年後已變成30歲至40歲所佔比例
最多。」
他引述了一宗成功戒賭的個案，當時僅廿
六七歲的求助人約於去年四五月向他們求
助。該求助人從事飲食業，疫情下開工不
足，月入約一萬元，平日主要透過馬會賭波
及賭馬，每月投注額約二三千元，惟疫情開
始後注碼大增，「會開始亂投賽事。」
「例如買波，求助人明知A隊較強，但會
因為『套戥』而買了很多涉及B隊的項目，
最終當然是輸多贏少，而在『贏要谷、輸要
追』的心態下注碼愈來愈大，最終整份糧都
輸掉了，又向朋友、銀行或財務公司借錢，
以致短短3個月欠下10多萬元賭債。」嚴浩
宇說。

允攤長還債 泥足更深陷
後來，求助人在被追數追得緊、每7日就
要一次「還釘不還本」下，終向勗勵軒輔導
中心求助，決心戒賭。嚴浩宇表示，疫情
下，財務公司明知債仔有困境，最終還不了
也沒有着數，因此不少公司均會較「寬鬆處
理」，容許債仔攤長時間還債，「不再是以
往傾都唔傾就淋紅油。」（見另稿）該求助

人亦獲財務公司首肯，分期攤長清還「貴利
數」，加上本港疫情紓緩後，飲食業有較多
婚宴可舉行，令他多了「炒散」機會賺錢還
債，「我們經常教求助者『先還未來錢』，
如有錢就不要等，早早還了它別跟期數去
還，以免屆時又遺忘了或再生枝節。」

拒聽誘債電話 歷8月還清債務
他指出，求助者一般遇到的另一個危機是

還款期間，財務公司以其紀錄良好為由，鼓
勵求助者再借更多。該宗個案的求助人就索
性以「雙卡雙號」電話拒聽財務公司來電，
以免再被誘惑貸款。同一時間，他更取消了
馬會投注戶口，且向馬會要求某段時間內不
接受其重新開戶申請以示決心，最終用8個
月時間成功還清欠債，其間完全無賭。
嚴浩宇表示，他後來曾在街上巧遇該求助

人正在做餐飲外賣平台的工作，「當時我還
擔心他是否又欠債而要做多份工，原來他是
希望可以儲錢，生活過得還不錯。」
他強調，無論求助者屬哪個年齡層，重點

是要有戒賭決心，「如果求助時收收埋埋，
例如本已戒賭還債中，卻又突然再借錢賭
博，欠債更多才說出實情的個案最常見，亦
是最難處理。」
嚴浩宇表示，戒賭要有動力，第一步是

懂得求助。過去兩三年勗勵軒輔導中心處
理的求助個案中，一般恒常接受輔導者的
戒賭成功率達75%以上。

錫安社會服務處勗勵軒輔導中心主
任嚴浩宇表示，向該中心求助的個案
中，「十個有九個半欠債，不論是一
線、二三線銀行或財務公司，甚至是大
耳窿。大部分欠債金額達40萬元至60
萬元，亦有少數個案欠債逾百萬元。」

疫情衍生更多非法賭博渠道
嚴浩宇指出，疫情下雖令不少人收
入減少，但同時衍生了更多不同的非
法賭博渠道，以致求助個案並無減
少，「坊間多了不少地下賭場，同時
亦有網上賭場興起，監管比較弱。」
馬會在疫情下關閉投注站，並協助顧
客申請網上投注戶口，這令賭仔賭得

更方便，「網上投注戶口會連結至銀
行戶口，賭仔很輕易就可以過數，加
上望住堆數字按掣，只錯覺地認為是
輸分數而非輸錢，便容易愈賭愈
大。」
雖然疫下債仔普遍收入減少，但財

務公司就向賭仔提供更多延長還款的
空間，最終反而令他們愈欠愈多，
「因為財務公司都知迫得太緊個債仔
會走佬，最終只會血本無歸，故反而
利誘他們再借更多，例如借新數一萬
元實得七八千元，再扣除3,000元是還
兩期舊數，實際上債仔只得4,000元到
手，但已多欠一萬元。」

◆香港文匯報記者 聶曉輝

錯覺輸分非輸錢
網上愈賭愈大

◆ 粉嶺打鼓嶺追債殺人埋屍案兩名涉案男子各
被控一項謀殺罪。圖為早前警員帶疑犯重組案
情。 資料圖片

◆ 嚴浩宇
表示，無論
求助者屬哪
個年齡層，
重點是要有
戒賭決心。
圖為市民前
往投注。
資料圖片

資料來源：錫安社會服務處勗勵軒輔導中心
整理：香港文匯報記者 聶曉輝
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何文田巴富街一棵12米高大樹昨日倒塌，壓毀
包括一輛校巴在內的四架車，幸好校巴上沒有學
童，只是校巴司機手部擦傷。據統計，由2008年
至今，本港發生最少8起塌樹意外導致5人死亡，
而現行政府對樹木的管理多次被批評為政出多
門。要減少塌樹意外，治標之策是加派人手巡查
樹木，及時主動發現樹木危險、防患於未然；治
本之道在於政府展現施政新風，理順部門權責，
完善樹木管理，從根本上消除樹木隱患。

今次倒塌的大樹是一棵位於馬路旁邊的鳳凰
木，樹幹底部腐爛，支撐不起樹身而倒塌。事發
的巴富街兩旁最少有16棵大樹，絕大部分是鳳凰
木，其他是否有類似的風險有待排查。但該路段
有四間學校，學生、家長頻繁出入，今次沒有造
成嚴重人員傷亡實屬好彩。

本港市區有不少大樹，部分已是受保護古樹。
但樹木越長越大，如果沒有合適的修剪和支撐，
會對行人造成不小的危險。以今次倒塌的鳳凰木
而言，專家指該樹種一般需要橫向生長更多的根
來支撐樹身，並不適合做行道樹，因為路旁植樹
位面積太細，加上有馬路阻擋，並無足夠位置供
其生長。

專家分析過去幾年發生的塌樹意外，都批評是
過往樹木設計者考慮不周，沒有考慮到二三十年
後樹木生長的情況，隨性種樹。為此，發展局在
2018 年 12 月推出《街道種樹指南》，建議 80 種
適合於街道種植的樹種。政府將來再種植新樹或
者在新的發展區植樹，就必須充分考慮樹種的特
點和生長條件，嚴格選擇合適的樹種，避免重蹈
覆轍。

但棘手的現實問題是，市區已經種下幾十年的
大樹，總不能貿然將其移走或者砍伐。要減少意

外發生的機會，唯有多派人手經常巡查樹木的情
況，如果發現樹幹有腐爛或樹枝有斷裂的危險，
就及時採取措施加固支撐或砍伐部分枝幹。要有
效減少塌樹發生的機會，一是要建立完善的樹木
名冊，搞清楚哪些樹木潛藏風險高，哪些街道屬
於高危地段等等，從而對不同風險的樹木採取不
同的巡查頻率，高風險的樹就要加密巡查，每次
巡查都要把工作做得更細。二是要加強人員培
訓，確保負責部門的同事有能力準確識別風險和
制定合適的處理方式。

要從根本上改善樹木管理，就必須檢討政府各
部門在樹木管理上的權責。政府雖於2010年3月
設立樹木辦，但被指為有責無權，編制規模小，
只有十多個負責協調樹木管理的職位。而實際操
作上，在政府土地上的樹木由不同部門採取「綜
合管理方式」，各自根據其設施及土地範圍負責
管理。據立法會2019年的研究報告，目前9個核
心樹木管理部門負責約 170 萬棵樹，涉及房屋
署、康文署、路政署、民政署、消防處等多個部
門，各部門負責不同的地段。而在法例上，現時
的《公眾衞生及市政條例》和《郊野公園條例》
等近十條法例都涉及到樹木管理，但一直沒有制
定專門的《樹木法》，從而造成一旦發生意外難
以追究責任和改善管理。

樹木管理問題存在多年，社會一直要求政府考
慮設立一個專責部門負責管理全港樹木，制定一
套完善的樹木管理制度，包括建立框架及完善資
源分配，既要保障公眾安全，也要完善綠化規
劃、人才培訓，加強社區教育工作等。短期而
言，政府可強化樹木辦的角色，改善政府部門之
間的協調機制，避免意外重演；長遠則應該全面
檢討樹木管理相關的政府架構和法例。

加強巡查防塌樹 理順權責展新風
年度體壇盛事維港泳將於 10 月 23 日

舉行、設1,500個參賽名額。在新冠確診
數字近萬宗情況下，政府仍下決心復辦
維港泳盛事，顯示政府正盡最大努力做
好防疫與復常的平衡。維港泳賽事能否
有效防疫、安全舉辦，直接關係到政府
復辦系列盛事的信心，因此各相關方要
更加完善賽事防疫措施、切實把關每個
環節，為後續盛事復辦作出良好探索和
示範。

中秋節後，本港新冠確診數字已連升
3日，昨日新增8,999宗新冠確診個案，
其中665間學校共呈報1,014宗個案、12
間學校共13個班級需要暫停面授一周，
另有3間安老院舍有3名院友確診。衞生
防護中心傳染病處主任張竹君表示，港
大的病毒繁殖率數字逐步平穩，但仍要
多觀察幾日了解確診數字會否浮動。面
對確診數字仍在高位徘徊的疫情，政府
作出復辦維港泳賽事的決定，確實要冒
一定風險。因此，疫情下維港泳賽事能
否安全舉辦，便成為眾多盛事能否復辦
的探路石。

本港去年至今已在疫情下舉辦了多個
盛事，對疫情下確保防疫安全有一套較
成熟、有效的做法，因此此次維港泳賽
事主辦方提出的防疫舉措較完備：一是
選手必須符合「疫苗通行證」「藍碼」
的相關要求，即要求打齊3針疫苗；二
是活動舉辦前48小時內，入圍參賽者須
進行核酸檢測、並取得陰性結果；三是
比賽當天，選手和工作人員到達賽事場

地前，必須自行進行快速抗原測試、並
獲得陰性結果才可以進入比賽區域。但
其實賽事防疫舉措仍可更完善，如有建
議指安排泳手分批作賽時，不同組別的
泳手可由過去每隔10分鐘分組出發，改
為相距時間較長的安排等，主辦方有必
要認真聽取專家及各界建言，更好完善
賽事防疫舉措，並切實嚴格執行。

本港目前急盼復常及已決定將舉辦的
盛事眾多，如10月的香港世界桌球大師
賽、11月的國際七人欖球賽、香港羽毛
球公開賽、香港高爾夫球公開賽，以及
11月初舉行的國際金融投資峰會等。因
此，疫情下安全辦好維港泳賽事，既可
為後續盛事舉辦作好示範，亦可大增政
府復辦更多盛事的信心。

目前本港疫情仍高位徘徊，而社會各
界要求全面復常的願望越來越強。政府
正穩定有序地推進復常安排，如將酒店
檢疫安排放寬至「3+4」，加緊與內地
溝通做好「逆隔離」的準備等。但應該
看到，本港打齊三針疫苗的接種率仍不
理想，截至昨日，本港已打齊三針疫苗
的人數約522萬，佔12歲或以上應接種
人口的 75.8%，仍未打齊三針者若不盡
快接種疫苗，勢必拖慢本港復常的步
伐。政府應考慮進一步收緊無打齊三針
疫苗者的社交活動限制，同時給已打齊
三針疫苗者以更多的復常自由。在政府
努力做好防疫與經濟發展平衡的同時，
社會各界要齊心配合，全社會復常的步
子才可邁得更大一些。

辦好維港泳增盛事復辦信心


